



# Realizan en Cámara de Diputados foro sobre el fenómeno migratorio en América del Norte hacia 2025

Boletín No. 6907

- Contar con propuestas conjuntas para atender los principales retos de la gestión migratoria que enfrenta México, el objetivo
- Participaron diputados, expertos, académicos e investigadores

La Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General, la Secretaría de Servicios Parlamentarios y el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP), llevó a cabo en el Palacio Legislativo de San Lázaro el foro "México ante el fenómeno migratorio: hacia una estrategia de gestión migratoria en América del Norte 2025".

El encuentro, realizado en coordinación con la Universidad Iberoamericana, en el marco de "The migration conference", tuvo el objetivo de elaborar propuestas conjuntas entre diversos actores para atender los principales retos de la gestión migratoria que enfrenta México.

La diputada Ana Laura Valenzuela Sánchez (PAN), presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, dijo que en las mesas de trabajo se hablará sobre diversos temas y propuestas para ver qué se puede hacer entorno a la migración.

Señaló que la mayor parte de las personas que migran no son por gusto o por ganas de explorar otro país, pues en la mayoría de los casos es por necesidad porque las situaciones de su nación las están orillando a buscar una mejor oportunidad para ellos y sus familias.



“Estas generaciones que representamos los hijos de los migrantes tenemos esta situación en donde no somos ni de aquí ni de allá; sin embargo, sabemos lo que es y significa para una familia el hecho de dividirse, de empezar de cero o de estar a expensas de una autoridad migratoria para saber tu status”, agregó.

El diputado Mario Alberto Torres Escudero (Morena) comentó que hay muchas personas en tránsito en el mundo; estos ciudadanos están ejerciendo un derecho universal que es el de migrar y México siempre ha tenido una cultura y tradición de aceptar a migrantes. “Escucharemos a expertos que nos van a compartir las investigaciones por parte de ellos, de institutos o investigadores sobre lo que están haciendo los países a nivel mundial con el tema de la migración”.

Manifestó que este fenómeno mundial está ligado actualmente a dos temas importantes: la situación económica en los países de origen, lo cual los obligan a migrar por no encontrar el bienestar que buscan en sus países de origen, y el segundo factor es el cambio climático.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández (Morena) indicó que el sistema de migración tiene muchas deficiencias, por lo que es necesario buscar elementos trascendentales para hacer eficiente la normatividad y las políticas públicas que se establecen para lograr el bienestar para todas y todos los que viven en el país y de quienes transitan por el mismo.

“Se estarán analizando temas trascendentales e importantes como es la reinserción; es decir, que ese migrante no es ni de aquí ni de allá, y esos son temas que se deben tomar en cuenta, ¿por qué sale una persona de su zona, de su familia, donde le quieren, donde pertenece?, pues por una sencilla razón: todas y todos buscamos un bienestar”.

El diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) dijo que las instituciones están promoviendo este ejercicio, sobre todo porque México está perdiendo mucho al no darle la atención a este tema, pero también para facilitar un enfoque en donde se deje de ver como un problema y que la migración sea atendida como una gran oportunidad.

“México puede ofrecer un gran planteamiento, nosotros en Cámara de Diputados presentamos muchas iniciativas para reformular este enfoque de la migración y ponerle todo el énfasis al cumplimiento del Estado mexicano con la movilidad humana, poniéndole el énfasis a la protección internacional”, agregó.



## Autoridades y ponentes

Hugo Christian Rosas de León, secretario de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados, señaló que el fenómeno migratorio no puede ser abordado desde una perspectiva nacional, sino que requiere de una visión internacional e interregional, y por eso resulta afortunado que en este evento se tenga la participación de especialistas y académicos en el tema.

Mencionó que sería un esfuerzo aislado que el fenómeno migratorio fuera atendido únicamente desde la perspectiva regional, a la vez que también sería parcial que fuera tratado desde el ámbito nacional. Por eso, es importante revisar la normatividad y los acuerdos internacionales entre los países en los cuales se da el fenómeno migratorio, así como revisar y analizar las dinámicas institucionales de las naciones de tránsito.

Hasuba Villa Bedolla, directora general del Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), dijo que una de las tareas que se tienen pendientes es dejar de ver a las personas migrantes como objeto de derecho y comenzar a concederles la categoría de sujetos de derecho. Asimismo, indicó que esta convocatoria es muy importante porque se tocan las problemáticas y los temas sobre este fenómeno de la migración para que sean atendidos.

Ana Gabriela Núñez Pérez, directora general del CESOP, resaltó que se van a discutir muchos temas que no solo son irrelevantes para la región, sino de cómo se pueden potenciar estas políticas y acciones hacia otras partes del mundo. “De pronto si le hemos dado este enfoque regional al fenómeno migratorio, pero tenemos que ver qué es lo que pasa porque es un enfoque global”.

Margarita Núñez Chaim, coordinadora del Programa de Asuntos Migratorios de la Universidad Iberoamericana, señaló que desde la institución que representa se contribuye a transformar las condiciones de injusticia que se viven en los contextos migratorios y las personas forzadas a migrar. Celebró la realización de este foro que convoca a autoridades, organismos internacionales, academia y sociedad civil, para dialogar, escucharnos e intercambiar visiones y llegar a propuestas que permitan transformar estas realidades.

Salvador Guerrero Navarro, del departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana (IBERO), manifestó que se pueden hacer diversas propuestas sobre este tema tan importante y que en dicha institución se han abonado los temas migratorios.



Vía plataforma digital, Ariel Alvarado, de la Secretaría permanente del Fropel, indicó que la migración es un fenómeno complejo que afecta a millones de personas, presenta desafíos significativos en áreas como la seguridad, derechos humanos, integración social y económica, y la cooperación internacional. “La movilidad de las personas no se detiene en las fronteras, es un proceso dinámico que requiere respuestas por parte del gobierno y las organizaciones”.

## Mesas de trabajo

Las y los participantes, entre académicos, investigadores y autoridades, hablaron sobre la gestión de la movilidad humana en México frente a las políticas migratorias de Estados Unidos y Canadá, a fin de exponer sus propuestas y tomar nota de las ideas más importantes.

Las siete mesas de trabajo llevaron el nombre de: Políticas y procedimientos de externalización de fronteras; Regularización migratoria; Fortalecimiento de la COMAR; Eliminar la detención migratoria; Creación y consolidación de políticas comprehensivas de integración; Desvinculación de la perspectiva militar y de seguridad de la política migratoria; Migraciones asociadas a los efectos del cambio climático y los conflictos socioambientales.

En ellas se habló sobre la necesidad de fortalecer los mecanismos de la migración, el pago de costo de derechos, un plan nacional de desarrollo para que se articule la política migratoria, tener un presupuesto para atender la migración, voluntad política para avanzar en la regularización migratoria.

Asimismo, fortalecer el presupuesto a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), legislar con evidencia y perspectiva de seguridad.

--ooOoo--



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

BOLETINES

0

09/07/2024

LEGISLATIVO



<https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/realizan-en-camara-de-diputados-foro-sobre-el-fenomeno-migratorio-en-america-del-norte-hacia-2025>